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Start: Juni 20161 

❖ Gründungsversammlung (16-06-2016);  

TN = 19 Pers.; Abstimmung der Satzung; Wahl des Vorstandes ( Vorsitzender Dr. 

Ansgar Stracke-Mertes, Stellv. Vorsitzende Melanie Lanckohr + Katja Krumlauf, 

Kassenwart Benno Weber, Schriftführer Raymund Elfring, ab 2017-06 Beisitzer 

Manfred Bram (auf der 2. MV bestätigt)      

Anschließende 1. Vorstandssitzung   

Formale Schritte des Vorstandes;  Notarkorrespondenz; Eintrag ins Vereinsregister; 

Gemeinnützigkeit; Steuernummer; Gläubiger-Ident-Nummer; Freistellungsbescheid 

Aufgabenverteilung Vorstand; Akquiseabsprachen – Spendenmanagement 

(Bekanntmachung bei Einzelpersonen; Land- und Amtsgericht; Eintragungen in 

Spendenregister - z.B: Sparkasse 

 

❖ 1. Mitgliederversammlung (17-08-2016) 

    Satzungsänderung § 8 

 

❖ 2. Vorstandssitzung (13-09-2016) 
Beschlüsse zu Öffentlichkeitsarbeit; Logo und Flyer; Unterstützungen von Vorhaben, 

Öffentlichkeit herstellen  (Sept/ Oktober 2016) 

Logo (Dank an Michael Friebe) und 1. Flyer (Raymund Elfring) entwerfen; Mailadresse 

einrichten < FoerdervereinZfsL-AC@gmx.de>; Briefmaske; Spendenquittung;  

Unterstützung G Seminar (Dez. 2016) 

Fortbildung Seminar G „Umgang mit kultureller Vielfalt“  Dezember 2016 

 

❖ 3. Vorstandssitzung (04-10-2016) 
Stand der Anmeldungen; Vereidigung der neuen G-Referendare*innen 

Vereidigung der neuen LAA (31-10-2016; Grundschule) 

Der Fö-Verein stellt sich den neuen Referendar*innen vor 

 

❖ 4. Vorstandssitzung ( 21-12-2016) 
Aktenführung; Flyer durch Kollegen Mura, D`Sem Gynm/Ge; Akquise  

Einrichten eines Schaukastens auf dem Flur des ZfsL (Jan. 2017) 

Melanie Lanckohr + Katja Krummlauf gestalten auf dem Flur des Seminars den Schaukasten 

als Informationsquelle über den Verein und über aktuelle Vorhaben 

 

❖ 5. Vorstandssitzung (27-01-2017) 
Formale Schreiben; Koop Schulleitung BK mit FöVerein; Außendarstellung 

 

 
1 Alle hier benannten Hinweise und Aktivitäten sind durch Protokolle (beim Schriftführer/in) und/ oder in 
Originalversionen (als Anlage oder ebenfalls beim Schriftführer/in) abgelegt und können eingesehen werden.  

mailto:FoerdervereinZfsL-AC@gmx.de
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❖ 6. Vorstandssitzung (10-03-2017) 
Veranstaltungen BK; Gy/Ge; Endredaktion Flyer (Herr Mura) 

Unterstützung und Präsenz bei der Tagung der Gruppe „Schulleiter und BK-Seminar“  (31-

03-2017) 

Die Fortbildung „Sprachsensibler Unterricht“ in Rolduc wird vom Förderverein finanziell 

begleitet und mit Präsenz unterstützt. Teilnahme an Dienstbesprechungen und der 

Seminarkonferenz (März/ April 2017) 

Mitglieder des Vorstands sind bei den jeweiligen Veranstaltungen der Teilseminare 

anwesend, informieren und werben für den FöVerein 

 

❖ 7. Vorstandsitzung (27-04-2018) 
Akquise; Kauf von PS-Losen Sparkasse; Infokasten im Seminar; Präsent für Herrn Mura.  

Einrichten einer Website (Juni 2017) 

Mit Zustimmung der ZfsL-Leiterin, Frau Gubitz-Peruche und Hilfe von Gabi Haase bekommt 

der FöVerein einen Teilseite auf der Website des ZsfL (http://www.zfsl-

aachen.nrw.de/Foerderverein/index.html ) 

Einrichten einer Kaffeeecke für Referendare*innen  (Juni 2016) 

Über den Kauf einer Senseo-Maschine und über gespendete Kaffeepads in der 

Referendarsküche, Raum E01, unterstützt der FöVerein das Wohlgefühl der Lernenden.  

 

❖ 8. Vorstandsitzung (22-06-2018) 
Beträge zur Verfügung für die Teilseminare pro Jahr; Kassenstand 

Barbetrag für die Teilseminare (ab Feb. 2017) 

Seit Juli 2017 stellt der FöVerein  den Teilseminaren jährlich einen Barbetrag zur 

selbständigen Verfügung für die Unterstützung besonderer Ausbildungsaufgaben zur 

Verfügung.  

Unterstützung des Moduls „Klassenfahrt“ des Seminars BK (Feb. 2017) 

Der Förderverein hat LAA bei der Teilnahme Modul „Klassenfahrt“ BK finanziell mit einem 

einmaligen Betrag unterstützt. Unterstützung durch Aktion „Waffeln für die Ausbildung“ 

(Sept. 2017) 

Die Kernseminare des Seminars BK führen eine Mittag-Aktion durch, von deren Teilerlös 

der Förderverein profitiert. 

❖ 9. Vorstandssitzung (12-10-2018) 
Link von der ZfsL-Website auf den Förderverein (Dank an Gabi Haase); Vorbereitung der 2.  
MV 

 

❖ 2. Mitgliederversammlung (23-11-2017) 
Die Arbeit des Fördervereins des ZfsL für Lehrämter an Schulen Aachen e.V. wurde nach 

der gültigen Satzung vom 16. Juni 2016 durchgeführt. Der Berichtszeitraum erstreckt sich 

vom 16-06-2016 bis 18-11-2017  -  TN 12  

TO 

1. Tätigkeiten 

1.1 Strukturierung des Vereins 

1.2 Veranstaltungen und Aktivitäten 

http://www.zfsl-aachen.nrw.de/Foerderverein/index.html
http://www.zfsl-aachen.nrw.de/Foerderverein/index.html
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2. Mitgliederübersicht 

3. Verschiedenes  (Erweiterung des Vorstandes durch einen Beisitzer Manfred Braam Gy/G 

Beschluss: Gemäß § 8 der Satzung wird Manfred Braam als Beauftragter für besondere 

Aufgaben in den Vorstand aufgenommen.) 

 

❖ 10. Vorstandssitzung  (16-11-2017) 
Absprachen mit Frau Gubitz-Peruche über Beteiligung an Veranstaltung mit Prof’in Rump, 

Gestaltung des Aufenthaltsraumes. Unterstützung des Fachseminar Sport, BK  (02-12- 

2017)  Teil-Erstattung der Lehrgangsgebühr „Trampolinturnen für Sportlehrkräfte“ 

2./3.12.2017 Vortrag Frau Prof. Rump  (05-02-2018 )  Der Förderverein hatte für die nach 

dem  Vortrag stattfindenden Gruppenarbeiten Tüten mit der Aufschrift „Analoges Futter 

für digitales Denken“ bereitgestellt. Bleistifte mit dem Aufdruck „Förderverein ZfsL 

Aachen“ sollen die Werbung unterstützen. Die Unterstützung durch den FöVerein wurde 

von Frau Gubitz-Peruche deutlich erwähnt. 

 

❖ 11. Vorstandssitzung (19-02-2018) 
 Veranstaltung „1. Did. und ausb.technische Hj-Gespräch“, Christian Schmidt; 
 Spendenbescheinigungen;  Unterstützung des Sport-FS BK;  

 
❖ 12. Vorstandssitzung (09-04-2018) 

- Perspektivgespräch mit der ZfsL-Leitung und den Seminarleitungen (09-04-2018) 
- Eine Veranstaltung mit dem LBZ (Arbeitstitel „Was macht das LBZ, das die 
Lehrer(aus)bildung weiterbringt?“) soll es im September geben. Dieses hat nach 
Rücksprache mit Micha Müller (LBZ) sein Interesse bekundet.  Die Veranstaltung ist eher 
für F-Leitungen gedacht. Die Sem-Leitungen informieren jeweils die FL, um ein Interesse in 
den jeweiligen Seminaren zu wecken/ zu eruieren.. Raymund nimmt mit dem Leiterdes 
LBZ, Prof Kuchler und Herrn Micha Müller, Kontakt auf. 
- Vortrag „Immer App-to date“ von Herrn Peter Köster zu Jugendkultur (Fluch und Segen 
der Generation Handy) soll angegangen werden. Dazu soll der Kernseminartag des Gym-
Seminars genutzt werden. die Woche 08-10 bis 12-10 scheint ideal. Melanie nimmt mit 
Herrn Köster (FL am ZfsL Köln) Kontakt auf. 
- Frau Gubitz-Peruche unterstützt die Überlegungen zur verbesserten Gestaltung des Ref-
Aufenthaltsraumes. Der FöVerein möchte gerne eine Lounge einrichten.  Auf die 
sachkundige Person (Frau Krychowski, FL’in im Sem BK) wird hingewiesen. Der 
Brandschutzbeauftragte des ZfsL wird informiert. 
 

❖    Ausbildungstechnisches und didaktisches Halbjahresgespräch  
(17-05-2018) 
Die verschobene Veranstaltung des Fördervereins „Digitalisierung – Was bedeutet dies für 
die Ausgestaltung der Seminare“ mit Christian Schmidt (MSB, Düsseldorf) findet am 17-05 
in den Räumlichkeiten Saal Siegel statt. Per Aushang in den FL-Räumen, im Web, per 
Mitteilung über die Seminarleitungen und im Schaukasten wird der Termin veröffentlicht. 
Frau Gubitz-Peruche nutzt Kontakte für eine Presseerklärung nutzen, die nach Abstimmung 
-auch mit Herrn Schmidt- verfasst wird.  
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❖ 13. Vorstandssitzung (28-05-2018) 
Körperschaftssteuer; gelungenes 1. Halbjahresgespräch; DSGVO   -   Die DSGVO gilt nicht 
nur für kommerzielle Unternehmen, sondern auch für Vereine und Verbände. Folgende 
Schritte hat der FöVerein des ZsfL unternommen: - Information über die Verpflichtungen 
ab dem 25-05-2018 beschafft. – Vorbereitung einer Information für die Mitglieder*innen 
getätigt. -  Verfassen eines Textes zum E-Mailversand an die Mitglieder (s. Anhang 2) - 
Versenden des Textes per E-Mail an die Mitglieder*innen. 

 

❖ 14. Vorstandsitzung (10-09-2018) 
Gestaltung des Aufenthaltsraumes für Referendar*innen (Juni 2018) → Der Vorstand kann 
sich von der sehr ansprechenden Gestaltung des Aufenthaltsraumes überzeugen. Dank gilt 
hier besonders Melanie und Katja, die sich intensiv um die Gestaltung der „Lounge“ zum 
„work-life-balance“ gekümmert haben. Die Referendare*innen nehmen diese Möglichkeit 
scheint’s gerne wahr. An die Fa. Krychowski  ist eine Spendenquittung für das Sofa 
herausgegangen.  
Einrichten eines Protfolios; Veranstaltung „Stimmbildung“ 
 

 
❖ 15. Vorstandssitzung (05-11-2018) 

Didaktisches Hj.-Gespräch; Begrüßung der neuen Referendare*innen des BK; 
Haftpflichtversicherung des FöVereins; Mitgliederversammlung  
 

❖ 2. Ausbildungstechnisches und didaktisches Halbjahresgespräch (21-11-
2018) 

Das LBZ und das ZfsL führen eine gemeinsame Veranstaltung in den Räumlichkeiten des 
ZfsL, Robert-Schuman-Str. 51, durch.   
Thema: "LBZ und ZfsL - was wir voneinander wissen sollten" 
Zur Orientierung sind folgende Punkte tragend: 

- Wir lernen voneinander Wissenswertes. 
- Was macht das LBZ in der akademischen Lehrerbildung? 
- Welche gemeinsamen Aufgaben für die Lehrer(aus)bildung existieren? 
- Welche Fragen aneinander gibt es ? 
- Wo sind Synergien? 

 
❖ 16. Vorstandssitzung (05-12-2018) 

Rückblick auf 2. Halbjahresgespräch; Einbindung des FöVereins in Veranstaltungen des 
ZfsL; Weihnachtsbrief(e); Vorbereitung 3. MV am 10-12-2018 
 
 

❖ 3. Mitgliederversammlung (10-12-2018) 
Im Anschluss an den Vortrag von Dr. Malloy zu Aspekten der Bildung und Erziehung aus 
neuropsychologischer Sicht (Unterstützung durch den Fö-Verein) fand die MV statt; Die TN 
bestätigten die gute Arbeit des Fördervereins; der Kassierer wurde entlastet; Wünsche zur 
weiteren inhaltlichen Gestaltung sind genannt worden. 

 

❖ 17. Vorstandssitzung (06-01-2019) 
 Der kalendarische Teil des Portfolio soll auf der Website unter dem Link 
 Förderverein/Portfolio  öffentlich werden; Veranstaltungsvorbereitungen „Immer App-to-
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 date“ mit Herrn Köster; AM BK-Tag wird Benno die Begrüßung übernehmen; Stifte des 
 FöVereins und zum anderen mit Süßigkeiten werden von Katja und Melanie zur Verfügung 
 gestellt. 

 Vortrag ‚Immer App-to-date‘; (13-02-2019) 

 Als seminarübergreifende Veranstaltung konnte Herr Peter Köster am 13.02.2019 mit 
 seinem Vortrag „Immer App-to-date?! – Fluch und Segen für die ‚Generation  Handy’!" für 
 einen Vortrag gewonnen werden. 
 Vor ungefähr 40 interessierten Kolleginnen und Kollegen aus Seminar und Schule stellte 
 der Referent auf kurzweilige Weise aktuelle Forschungsergebnisse für Gefahren und 
 Potentiale der Handy-/Smartphonenutzung von Kindern und  Jugendlichen vor und zeigte 
 auf wie Pädagogen und Eltern auf diese Herausforderungen und Chancen reagieren 
 können. 
 
❖ 18. Vorstandssitzung (03-04-2019)  

 Rückblick auf den Fortbildungstag mit den Schul- und Seminarleitungen des  Lehramts für 
 Berufskolleg am 22.02.2019; Unterstützung des Fachtags am ZfsL am 08.04.2019: 
 „Kollegiumsinterne  Fortbildung zum Umgang mit digitalen Medien“; Antrag zur 
 Fortbildung zur Stimmbildung für das Lehramt Primarstufe; Seminarübergreifende 
 Kooperation und Kommunikation 
 

❖ 19. Vorstandssitzung (26-06-2019)  
 Handgeldkasse für ZfsL-Leitung Der Vorstand beschließt (einstimmig), eine solche 
 Handkasse entsprechend §3, Abs. 13 der Satzung einzurichten; Rückmeldung aus der  ZfsL-
 Konferenz – Dr. Stracke-Mertes Ansgar hat an der ZsfL-Konferenz teilgenommen und 
 Belange des Fö-Vereins dargestellt. Dabei hat er deutlich gemacht, dass Ideen und 
 Vorschläge aus dem Kreis der Teilseminare und (!) von den Referendar*innen 
 willkommen sind; 1. Spende aus Verurteilung; Amtsgericht Aachen; Vorbereitung der 
 jährlichen MV im Nov. 2019; Gesprächsangebot der Sparkasse Aachen, GeSt. Burtscheid; 
 die Hoffnung auf weitere Spende für den FöVerein erwarten lässt. 
 

❖ 20. Vorstandssitzung (23-09-2019) 
Ein Brief an die Mitglieder anlässlich der Abbuchung der Mitgliedsbeiträge wird vom 
Vorstand beschlossen. Die Information über den Förderverein für die neueingestellten LAA 
(G) könnte am 11.11., 12.11. oder am 19.11.2019 erfolgen. Es werden 2 Plakate a) für die 
Einladung MV und b) zur Aktivierung der Mitarbeit durch Refis entworfen. Zu b) werden für 
die besten 2 Vorschläge, die von Refis kommen und umgesetzt werden je 50,00€ Preisgeld 
ausgelobt.  Das „Handgeld“ ist zu Beginn des Schuljahrs den Leitungen der drei Seminare 
zur Verfügung gestellt worden. Die FL‘ Musik (Seminar G), Frau Kunst, hat Herrn Dr. 
Stracke-Mertes einen Kostenvoranschlag zur Bestückung eines „Medienraums“ vorgelegt. 
Der Vorstand begrüßt dieses Projekt, sieht sich aber außerstande, die gesamten Kosten (ca. 
937€) zu übernehmen. Grundsätzlich können 50% der Kosten vom Förderverein 
übernommen werden und für die restlichen 50% sollen mögliche Sponsoren eingeworben 
werden. Dazu sollte die SSK Aachen angesprochen werden. Dies hat scheint’s Aussicht auf 
Erfolg. Die Gemeinnützigkeit des Vereins wurde erneuert. Es sind zwei Varianten des 
Portfolios erstellt worden. Das kalendarische Portfolio ist von Frau Haase auf die Webseite 
gestellt worden. Das ausführliche Portfolio wird vom Schriftführer verwaltet. Die 
Mitgliederzahlen sind konstant: 41 Mitglieder. 
 

❖  21. Vorstandssitzung (29-10-2019) 
Aus dem Seminarbereich kommt der Wunsch nach einem Raum zum Lernen. Diverse 
Vorstellungen bestehen. Einig ist man sich, dass ein Raum mit ruhiger Atmosphäre für Refs 
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und FL zur Verfügung stehen sollte. Herr Stracke-Mertes wird Kontakt zur Sem.Leitung 
aufnehmen. Der FöVerein ist bereit die Einrichtung einer „Lerninsel“ für Selbstorganisiertes 
Lernen (SOL) zu unterstützen. - Benno Weber stellt den Bericht des Kassenwartes für die 
MV vor. (s. Anlage) Die Akquise von Spenden soll erneut angegangen werden. Dazu 
könnten noch einmal Verbände, Gewerkschaft oder auch Verlage (z.B: bei 
Erstveranstaltungen für neue Referendar*innen) angesprochen werden. Geeignete 
Veranstaltungen im Haus (z.B: das Weihnachtssingen) könnten genutzt werden.  Mit dem 
Thema Akquise wird sich der Vorstand in seiner kommenden Sitzung beschäftigen. 
 

❖ 22. Vorstandssitzung (29-01-2020) 
Der Kontakt zu 3 anderen Fördervereinen in NW konnte aufgenommen werden, um sich 
bei Akquise, Öffentlichkeit herstellen und sowie Spenden auszutauschen. – Die Sparkasse 
Aachen hat eine finanzielle Unterstützung für die Beschaffung von Musikinstrumenten 
zugesagt. – Dank des Sem-Leiters Gym/Ge für die Unterstützung beim Thementag 
„Vielfalt“. – Beschluss, die Teilseminare pro Ausbildungszeitraum mit 150,00€ zu 
unterstützen. – Bestätigung des MV-Beschlusses, Gabi Haase, Bettina Schütz und Manfred 
Braam als Berater*innen an den Vorstandssitzungen teilzunehmen.  

 
❖ 23. Vorstandssitzung (24-06-2020) 

Ein großer Abstand der Vorstandsbesprechungen wg. Corona-Schutz-Vorgaben.  – Die Spk 
Aachen hat 500,00€ für die Musikinstrumente gespendet; der Vorstand gibt wie 
abgesprochen ebenfalls 500,00€.  – Frau Siepmann hat Bücher Ihres verstorbenen Mannes 
gespendet, die in einer Bücherauktion im Seminar verkauft worden sind.  Der Erlös beträgt 
255,70€; Frau Siepmann wird mit Kinokarten und einem Blumenstrauß gedankt.  – Die 
private Initiative einer Kollegin aus dem Seminar Gym/Ge zur Schulung von Kolleg*innen 
und LAAs mit der Thematik „Fortbildung digitales Lehren und Lernen“ wir d von uns auf 
Antrag mit 200,00€ unterstützt. Der Bericht an das Finanzamt betreffen der 
Körperschaftssteuer ist dem Finanzamt übersandt worden.  
 

❖ 24. Vorstandssitzung (14-09-2020) 
Coronabedingt wieder ein größerer Zeitraum vergangen.  
Beschluss 1: Die Handgeldkasse des Seminars G wird auf 100,00€ /je Abrechnungsjahr 
erhöht. (einstimmig angenommen) Damit haben Gym/Ge = 150,00€, ZfsL-Leitung = 
150,00€, BK = 100,00€ und G = 100,00€ zur Verfügung.  
Beschluss 2: Der Vorstand beschließt, dass die Ausgaben belegt werden müssen. Nicht 
verbrauchte Gelder der Handgeldkassen können nicht ins kommende Abrechnungsjahr 
übertragen werden. Der Förderverein füllt die Handgeldkassen auf die o.g. jährlichen 
Zuteilungen für das kommende Abrechnungsjahr wieder auf. (einstimmig angenommen) 
- Auf Antrag Frau Zier, Honorarbeteiligung für Frau Tschakert –Moderatorin der 
Veranstaltung G („Alles klar- mit Diabetes leben“, 65 TN) – wird als eine Spende von 
150,00€ genehmigt. 
- Auf Antrag: Die Exkursion des Geographie-Seminars zum Hambacher Forst wird mit 
100,00€ unterstützt. 
- Auf Antrag von Frau Häuser, FS-Pädagogik, wird mit 25,00€ unterstützt. 
 

❖ 25. Vorstandssitzung (05-10-2020) 
Durchgängig soll die Formulierung „Lehramtsanwärterinnen und Lehramtsanwärter sowie 
Lehrerinnen und Lehrer in Ausbildung“ (statt „Referendarinnen und Referendare“) 
verwendet werden.  
Geplant ist die BK-Tagung Seminarausbilder/ Schulleitungen. Das Angebot der 
Tagungsstätte Haus Overbach liegt, vermittelt durch Benno Weber, vor, ebenso eine 
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Regelung bei Corona-bedingter Verschiebung der Tagung. Der Vorsitzende setzt sich ins 
Benehmen mit der Vertreterin der Schulleitungen, Frau Schwarzbauer, um die Zusagen der 
Schulen zur finanziellen Beteiligung von je 200,- € abzusichern. Unter diesem Vorbehalt 
stimmt der Vorstand dem Förderantrag einstimmig zu.  
Im Rahmen der didaktischen Halbjahresgespräche verfolgt der FöVerein die 
Auseinandersetzung mit den Folgen der Digitalisierung für das Unterrichten, Erziehen und 
Lernen. Perspektive bei der Suche nach geeigneten ReferentInnen sind sowohl das 
Unterrichten der Auszubildenden („Was erreicht meine SchülerInnen und Schüler? Wie 
lernen sie und entwickeln sich ohne Bindung an die Lehrkraft? Ist Komfort beim Lernen 
immer lernförderlich?“) als auch das eigene Lernen als LAA`/LiA` sowie das Ausbilden einer 
Lehrerpersönlichkeit und Handlungsroutine bei fehlender unmittelbarer persönlicher 
Begegnung. Gaby Haase fragt Nina Bücker als Referentin an, die (in einer Zoom-Konferenz 
oder anderem digitalen Format) die von ihr mitentwickelte ministerielle „Handreichung zur 
lernförderlichen Verknüpfung von Distanz- und Präsenzlernen“ erläutern und deren Ideen 
für alle Lehrämter entfalten sollte (Zeitpunkt voraussichtlich 2. Quartal 2021). Als 
ergänzende Sichtweise wird ein/e weitere/r Referent/in für eine ebenfalls digitale 
Folgeveranstaltung gesucht, der/die lernsystematische, psychologische, ggf. auch ethische 
Auswirkungen des Distanzlernens darstellt. Hierfür fragt Bettina Schütz bei Herrn 
Vogelsang vom PTI Bad Godesberg an und Katja Krummlauf bei Herrn Bode vom Pius-
Gymnasium Aachen. 
 

❖ 26. Vorstandssitzung (23-11-2020) 
               Zum Stand der Absprachen mit Dr. Vogelsang. Der Themenbereich (Arbeitstitel) 

„Auswirkungen der Digitalisierung auf den heutigen und zukünftigen Lebensbereich 
der/der Einzelnen“ (lernsystematische, psychologische und ethische Wirkungen) wird von 
Dr. Vogelsang gerne übernommen.  
Die FL-Kollegin Nina Bücker hat sich bereit erklärt, zum eher handlungsfähigen Aspekt   
das Thema „Lernen auf Distanz“ zu referieren, so dass wir 2 konträre Sichtweisen für die 
LAA (und FL-Kolleg*innen anbieten können. Als Termin soll mit den Vortragenden 
vereinbart werden: (Frau Bücker: Mo., 26-04-2021 oder Mo.,17-05-2021 -- Herr Vogelsang 
(falls Frau Bücker am 26-04 kann) 17-05 oder 31-05-2021. Zumindest der erste Part soll per 
Videokonferenz (Zoom) abgehalten werden. 
 
Folgende TO für die kommende Mitgliederversammlung wird vorbereitet 
1. Begrüßung durch die Moderatorin (Gabi) und den Vorsitzenden (Ansgar) 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und der Beschlussfähigkeit der     
    Mitgliederversammlung, Verabschiedung der Tagesordnung 
3. Tätigkeitsbericht des Vorstands (Ansgar) 
4. Entgegennahme des Kassenberichts des Vorstands (Benno) 
5. Bericht der Kassenprüfung (wer ?) 
6. Entlastung des Vorstands (wer beantragt?) 
7. Ausblicke auf das kommende Jahr 
8. Verschiedenes  
→  Nach Absprache werden wir die MV in digitaler Form anbieten. 

 

❖ 5. Mitgliederversammlung (14-12-2020, Online-Konferenz (Zoom)) 

-   Der Vorstand ist im Berichtszeitraum 04. Dez. 2019 bis 26. Nov. 2020 fünf Mal, zuletzt am 
23-11-2020 zusammengekommen. Herr Elfring berichtet über die Aktivitäten. Die Zahl der 
Mitglieder beträgt zurzeit 45. Schwerpunkte des Berichts sind der nicht sehr erfolgreiche 
Ideenwettbewerb zur Aktivierung von Referendars-Beteiligung, die Neugestaltung der 
Handkassen für die Seminarleitungen, die Spende der Sparkasse Aachen und deren 
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Verwendung zur Ausgestaltung des Musikmaterials für das Fachseminar Musik Gy/Ge, die 
Organisation der Spendenaktion von Fachleiterliteratur, die Finanzielle Beteiligung von 
Fachseminarunternehmungen und die Fortführung der didaktischen Halbjahresgespräche.  
Anhand des Portfolioauszuges ergänzen und konkretisieren die Vorstandsmitglieder die 
zahlreichen Aktivitäten. (Auszug d. Portfolios zu diesem Zeitraum s. Anlage 1) 
-   Herr Stracke Mertes blickt noch einmal voller Zufriedenheit auf die nun vierjährige 
Tätigkeit des Fördervereins zurück und berichtet von den Kontakten zu anderen 
Fördervereinen, aber auch von der Unterstützung, die der Verein von Seiten der 
Seminarleitungen erfahren hat.  
-   Der MV wird mitgeteilt, dass Bettina Schütz und Gabi Haase dankenswerterweise als 
Beauftragte den Vorstand sehr unterstützen. Weitere potenzielle UnterstützerInnen oder 
Unterstützer werden willkommen geheißen. 
-    Herr Weber stellt den Kassenbericht vor. Der Kontostand zum 06-11-2020 beträgt     
2.757,67 €. Zweckgebundene Zusagen des Vorstands betragen ca. 2.500€                                    
-   Am 23-11-2020 haben Herr Bram als gewählter Prüfer und Frau Haase als Vertreterin für 
die erkrankte Frau Laschewski-Müller die Kasse geprüft. Beanstandungen wurden nicht 
vermerkt. Die Kassenprüfer schlagen die Entlastung des Kassenwartes vor.                                  
-   Katja Krummlauf, Melanie Lanckohr und Bettina Schütz berichten über die Fortführung 
der didaktischen Halbjahresgespräche mit dem Themenbereich „Lernen auf Distanz“. Zum 
einen wird die Fachleiterkollegin Dr. Nina Bücker zu den notwendigen operativen 
Fähigkeiten beim Distanzlernen referieren und zum zweiten als ergänzende Sichtweise 
Herr Dr. Vogelsang zu soziologischen und individuellen Aspekten vortragen. Benno Weber 
berichtet von der Organisation einer gemeinsamen Veranstaltung von Schulleitungen und 
Fachleitungen des BK-Seminars, die vom Förderverein unterstützt wird. Im Rahmen der 
Möglichkeiten werde auch Unternehmungen der FS auf Antrag hin unterstützt. Die Anträge 
sind dem Vorstand zeitig vor Beginn der jeweiligen Veranstaltung dem Vorstand 
einzureichen.                                                                                                                                               
-   Frau Gubitz-Peruche bringt zum Ausdruck, dass diese Planungen gut in den 
Aufgabenbereich des FöVereins passen, ebenso wie sie die ZfsL-Aufgaben unterstützen. Sie 
weist darauf hin, dass die personellen Ressourcen des FöVereins -wie auch schon in der 
letzten Konferenz angedacht- einige Seminaraufgaben (Beispiel „kollegiale Fallberatung“ 
für Lehramtsanwärterinnen und Lehramtsanwärter) gestalten könnten. 
 

❖ Didaktische Halbjahresgespräche (26-04-2021 + 31-05-2021) 
-  Zum Thema „Digitalisierung in Schule und Lehrer*innen-Ausbildung“ wird berichtet, dass die 

FL-Kollegin Nina Bücker am Mo., 26-04-2021, zum eher handlungsorientierten Aspekt das 
Thema „Lernen auf Distanz“ referiert hat, so dass 2 konträre Sichtweisen für die LAA (und FL-
Kolleg*innen) angeboten worden sind.  

- Die ZOOM-Veranstaltung im Rahmen der lehramtsübergreifenden, didaktischen 
Halbjahresgespräche mit Dr. Vogelsang begleitet . In diesem Rahmen entwickelte in der 
Online-Veranstaltung Herr Dr. Frank Vogelsang, Direktor der Evangelischen Akademie im 
Rheinland, als Naturwissenschaftler und Theologe, Überlegungen zur Nutzung der 
Digitalisierung unter ethischen Gesichtspunkten: "Der leibliche Mensch im digitalen Raum" 
stellt pädagogische, (lern-) psychologische und ethische Ansätze zur Diskussion, wie mit dem 
digitalen Angebot (das im Detail und beispielhaft mit der heutzutage möglichen Konkretion 
im vorhergehenden Halbjahresgespräch dargestellt worden war) umgegangen werden kann. 
Eine intensive Diskussion bereicherte die Zuhörerschaft. 

- Beide Veranstaltungen können als Erfolg bezeichnet werden. 
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❖ 27. Vorstandssitzung (23-08-2021) 

Entsprechend der wg. Corona sehr langen Zeit des Nichtsehens ergeben sich zunächst 
Themen zum Austausch: a) Veränderungen wg. Krankheit bei der BK-Seminarleitung (Ansgar 
schreibt einen Gruß an Wolfgang Göbel-Hinzmann) b) Schulschließungen in vielen Schulen 
aller Schulformen wg. der Hochwasser im Juli c) neues Kerncurriculum für die 
Seminarausbildung. 
Antrag ZsfL-Leitung          Von der ZfsL-Leitung kommt der Förderantrag, sich finanziell an der 
Küchen- und Raumgestaltung für die Referendarinnen und Referendare zu beteiligen. Katja 
erläutert als Einzelheiten, dass die LAA-Küche mit Küchenmobiliar und Geräten ausgestattet 
werden soll. Ein Teil (Durchbruch) ist von der Hausverwaltung und dem BlB genehmigt und 
wird finanziert. Im angrenzenden Raum soll ein „Co-Working-Space“ eingerichtet werden, 
damit kollegiale Begegnungen von Ref. und FL‘ sowie Arbeitsmöglichkeiten von (Klein-
)Gruppen gegeben sind. Der FöVerein wird sich beteiligen und bittet die ZfsL Leitung um 
konkrete Fördermaßnahmen. 
Antrag Logo für das ZfsL        Frau Gubitz-Peruche bittet um Unterstützung bei der 
Finanzierung und Organisation zur Entwicklung eines Logos für das ZsfL. Der Vorstand hält es 
für wichtig, dass ein Prozess in Gang kommt, in dem mit demokratischem Vorgehen die 
unterschiedlichen Vorstellungen berücksichtigt und koordiniert werden. Als Vorschlag zur 
Durchführung verweist der Vorstand auf Michael Friebe, FL Gestaltung im BK-Seminar, der im 
BK GuT kompetente Verbindungen zu Designer-Klassen hat. In allen Schritten ist der Vorstand 
bereit, sich an der Entstehung zu beteiligen. 
Antrag Sitzwürfel          Auf Antrag der G-Seminarleitung möge sich der Förderverein an der 
Anschaffung von Sitzwürfeln für diverse Räumlichkeiten im Sem-Gebäude beteiligen, die mit 
den Aufdrucken von Weltansichten einen Beitrag zum Bewusstsein von Nachhaltigkeit 
verdeutlichen. Der Vorstand unterstützt nach einem erwarteten, präziseren Antrag diesen 
Vorschlag. 
Blick nach vorne            Im Rahmen der didaktischen Jahresgespräche planen wir auf Vorschlag 
von Gabi hin das Themenfeld „Digitalisierung im Schul- und Seminarbereich“ den Aspekt des 
(Selbst-)Reflexionsvermögens unter dem Arbeitstitel „ Das digitale Ich“ zu beleuchten, bzw. 
beleuchten zu lassen. Hochgegriffen haben wir dabei an F. Schulz von Thun als Referenten 
gedacht. Geplant ist dies für die erste Hälfte 2022 als Zoom-Konferenz. 
 

❖ 28. Vorstandssitzung (15-11-2021) 
- Herr Stracke-Mertes begrüßt die anwesenden Vorstandsmitglieder. Frau Gubitz Peruche 

schließt sich an und weist mit Dank auf die erfolgreichen Aktivitäten des FöVereins hin. Diese 
hilfreichen Unterstützungen werden auch von anderen Seminaren mit Interesse verfolgt.  

- Die Finanzlage wird es durch Spenden (privat, vom Fachverband Chemie, divers) 
zulassen, dass kommende Förderanträge bis ca. 2.500,00€ bewilligt werden könnten. 
Der Mitgliederstand zählt bei 2 Austritten und 4 Eintritten nun 42 Menschen als Mitglieder 
im FöVerein (16 BK; 17 Gy/Ge, 6 G, 1 SemL, 1 SL, 2 ohne Nennung). 

- Frau Gubitz-Peruche berichtet von einem Treffen mit Vertreterinnen der Kathy-Beys-  
Stiftung zur Thematik NACHHALTIGE BILDUNG. Folgende Aspekte zur Planung ergeben sich: - 
Die Veranstaltung soll im offenen Raum (thematischer Waldspaziergang od. 
Zukunftswerkstatt od. …) durchgeführt werden. - In Zusammenhang mit im nächsten Jahr 
stattfindenden didaktischen Hj-Gesprächen und dem Kerncurriculum wird unter dem 
erweiterten Bildungsbegriff der Aspekt der Nachhaltigkeit in einer gemeinsamen Aktion den 
Lehramtsanwärter*innen eine Aktion angeboten. Der FöVerein wird ein „Angebot zur 
Unterstützung von speziellen Fragen einzelner  
Lehramtsanwärter*innen“ entwerfen und anbieten. In der kommenden Sitzung wird   
Raymund ein Konzept vorstellen 
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- Im Rahmen der didaktischen Jahresgespräche unter dem Arbeitstitel „ Das digitale Ich“ hat 
Ansgar mit Herrn Prof. F. Schulz von Thun gesprochen. Dieser hat sich trotz hohem Interesse 
an der Thematik außerstande gesehen, persönlich die Fortbildung zu leiten. Er hat aber 
Verbindungen zu einer seiner Mitarbeiterinnen geknüpft, die auch interessiert und bereit ist, 
die für die erste Hälfte 2022 geplante Zoom-Konferenz mit einem Input und zu 
Fragestellungen zu übernehmen. Es werden 2 Zeiträume (Karneval bis Ostern oder knapp 
nach Ostern) als Terminierung ins Auge genommen. 

- Die Veranstaltung mit dem Thema „Wie kann ich die zur Verfügung stehenden 
Lernmanagementsysteme in Schule(n) und Seminar lernwirksam nutzen?“ organisiert von 
Benno als Vorstandsmitglied fand erfolgreich im Tagungshaus Overbach statt. 

- Die MV wird digital am 14-12-2021, 16:00 bis 17:30 Uhr stattfinden. Die Einladungen an die 
Mitglieder werden per Mail am 01-12-2021 verschickt. 

 
 

❖ Digitale Abstimmung und Beschluss (08-12-2021) 

Der Förderverein unterstützt den zweistündigen Workshop Maßnahme zur Stimmbildung am 
Seminar BK mit einem einmaligen Betrag von 103,00€.  Einstimmigen Zustimmung und 
Hinweis für den Kassenwart zur Auszahlung der Summe, sowie um die ordnungsgemäße 
Quittierung. Der Schriftführer verfasst einen Protokollvermerk und Vorlage bei der nächsten 
Vorstandssitzung sowie die Ergänzung des Portfolios. 

❖ 6. Mitgliederversammlung (14-12-2021) 

TO 
1.  Begrüßung durch den Vorsitzenden des Vorstands  
2.  Formales : Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und der          

                  Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung, Protokoll, Verabschiedung der 
               Tagesordnung 

3.  Tätigkeitsbericht des Vorstands 
4.  Entgegennahme des Kassenberichts  
5.  Bericht der Kassenprüfung 
6. Entlastung des Schatzmeisters 
7.  Ausblicke auf Vorhaben und Veranstaltungen im kommenden Kalenderjahr 
8.  Verschiedenes 
 
3. Tätigkeitsbericht des Vorstands 
Der Vorstand ist im Berichtszeitraum 14. Dez. 2020 bis 15. Nov. 2021drei Mal, zuletzt am 
15-11-2021 zusammengekommen. Herr Elfring berichtet über die Aktivitäten.  
Die Zahl der Mitglieder ist gestiegen und beträgt zurzeit 45. Dies verteilt sich auf die 
einzelnen Seminare wie folgt: Gy/Ge = 17; BK = 16; G = 8; andere 3. Der Vorstand ist immer 
bestrebt, diese Zahl zu erhöhen. Schwerpunkte des Berichts sind:    
- der Antrag der ZsfL-Leitung sich finanziell an der Küchen- und Raumgestaltung für die 
Referendarinnen und Referendare zu beteiligen. Einzelheiten, dass die LAA-Küche mit 
Küchenmobiliar und Geräten ausgestattet werden soll. Ein Teil (Durchbruch) ist von der 
Hausverwaltung und dem BlB genehmigt und wird finanziert. Im angrenzenden Raum soll 
ein „Co-Working-Space“ eingerichtet werden, damit kollegiale Begegnungen von Ref. und 
FL‘ sowie Arbeitsmöglichkeiten von (Klein-)Gruppen gegeben sind. Der FöVerein wird sich 
beteiligen und bittet die ZfsL Leitung um konkrete Fördermaßnahmen.   
- Frau Gubitz-Peruche bittet um Unterstützung bei der Finanzierung und Organisation zur 
Entwicklung eines Logos für das ZsfL. Als Vorschlag zur Durchführung verweist der Vorstand 
das BK GuT. In allen Schritten ist der Vorstand bereit, sich an der Entstehung zu beteiligen.    
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-  Auf Antrag der G-Seminarleitung möge sich der Förderverein an der Anschaffung von 
Sitzwürfeln für diverse Räumlichkeiten im Sem-Gebäude beteiligen, die mit den 
Aufdrucken von Weltansichten einen Beitrag zum Bewusstsein von Nachhaltigkeit 
verdeutlichen. Der Vorstand unterstützt nach einem erwarteten, präziseren Antrag diesen 
Vorschlag. Im Verfahren stellt sich heraus, dass die Sitzwürfel nicht mehr hergestellt 
werden.  
-  Im Rahmen der didaktischen Halbjahresgespräche mit dem Thema „Digitalisierung in 
Schule und Lehrer*innen-Ausbildung“ hat die FL-Kollegin Nina Bücker am Mo., 26-04-2021, 
zum eher handlungsorientierten Aspekt das Thema „Lernen auf Distanz“ referiert. In einer 
weiteren Zoom-Veranstaltung zum Thema digitaler Fortschritt entwickelte Herr Dr. Frank 
Vogelsang, Direktor der Evangelischen Akademie im Rheinland, als Naturwissenschaftler 
und Theologe, Überlegungen zur Nutzung der Digitalisierung unter ethischen 
Gesichtspunkten: "Der leibliche Mensch im digitalen Raum" stellt pädagogische, (lern-) 
psychologische und ethische Ansätze zur Diskussion, wie mit dem digitalen Angebot (das 
im Detail und beispielhaft mit der heutzutage möglichen Konkretion im vorhergehenden 
Halbjahresgespräch dargestellt worden war) umgegangen werden kann. Eine intensive 
Diskussion bereicherte die Zuhörerschaft. So sind unterschiedliche Sichtweisen für die LAA 
(und FL-Kolleg*innen) angeboten worden. Beide Veranstaltungen können als Erfolg 
bezeichnet werden. 
4. Entgegennahme des Kassenberichts 
Herr Weber stellt den Kassenbericht vor. Der Kontostand zum 04-12-2021 beträgt 
3.908,89€.    
5. Am 06-12-2021 haben Herr Bram und Frau Laschewski-Müller als gewählte Prüfer*in die 
Kasse geprüft. Beanstandungen wurden nicht vermerkt. Die Kassenprüfer schlagen die 
Entlastung des Kassenwartes vor.  
6. Entlastung des Kassenwartes und des Vorstands   Auf Vorschlag wurden der Kassenwart 
und der Vorstand einstimmig entlastet. 
7. Ausblick auf das kommende Geschäftsjahr 
Nach einem Treffen mit Vertreterinnen der Kathy-Beys-Stiftung zur Thematik 
NACHHALTIGE BILDUNG ergeben sich folgende Aspekte zur Planung: - Die Veranstaltung 
soll im offenen Raum (thematischer Waldspaziergang od. Zukunftswerkstatt) durchgeführt 
werden. In Zusammenhang mit im nächsten Jahr stattfindenden didaktischen Hj-
Gesprächen und dem Kerncurriculum wird unter dem erweiterten Bildungsbegriff der 
Aspekt der Nachhaltigkeit in einer gemeinsamen Aktion den Lehramtsanwärter*innen ein 
Angebot gemacht.   
Der Förderverein unterstützt ein Angebot zur individuellen Professionsentwicklung der LAA 
z.B. in Form der Kollegialen Praxisberatung. 
Im Rahmen der didaktischen Jahresgespräche wird zum Thema « Kommunikation als 
zentraler Faktor gelingender Lehr-Lern-Beziehung »  durch das Schulz von Thun Institut, 
Hamburg, eine Referentin am 04.April eine Fortbildung für alle FL und LAA anbieten. Hierzu 
ist ein Honorar in Höhe von 300,00€ vereinbart. Die Veranstaltung wird erneut über Zoom 
angeboten. 
8. Verschiedenes 
Hier gibt es keine inhaltliche Wortmeldung. Großer Dank an die vorbereitende und 
moderierende Gabi Haase wird von vielen Seiten kundgetan.  
Keine weitere Wortmeldung. Der Vorsitzende Ansgar Stracke-Mertes schließt die 
Versammlung um 16:55 Uhr. 

❖ 29. Vorstandssitzung (24-01-2022) 

Das Protokoll der 28. Vorstandssitzung vom 15-11-2021 nach Korrektur zweier 
Datumsangaben und das Protokoll der MV vom 13-12-2021 werden angenommen. 
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-  Die Veranstaltung am 27-01-2022  mit Timo Nolle findet in vier Räumen des ZfsL statt und 
wird von einem Raum in die weiteren übertragen. Es wird Wechsel geben, damit die 
Teilnehmer*innen (sind nach Kernseminaren angesprochen) die Moderation auch live 
erleben können. In den Räumen werden je vier Kästen kleine Wasserflaschen bereitgestellt. 
Es wird Pausen zum Wechsel der Räumlichkeiten geben. Zur Information des Fördervereins 
als Veranstalter wird es einen INFO-Aufsteller geben. Die Veranstaltung wird vom FöVerein 
mit 150,00€ unterstützt. Dank an Benno Weber für die recht komplexe Organisation. 

-  Frau Gubitz-Peruche berichtet zum Stand eines Logos für das ZfsL, dass das Unternehmen 
„Büro 29“ beauftragt worden ist die Seminarleitung zu beraten und Entwürfe vorzustellen. 
Diese sollen von der Steuergruppe mit begutachtet werden. Die Finanzierung ist gesichert. 
Damit ist die Beteiligung für den Vorstand zunächst erledigt. Bei einer ersten 
Kontaktaufnahme mit dem Unternehmen in den Räumlichkeiten des ZsfL hat das Büro auch 
Anstöße für eine gelingende Navigation im Gebäude des ZfsL gegeben. In Bezug auf einen 
neuen Flyer spricht Raymund den Kollegen Mura an. 

-  Ein Teil (Durchbruch) ist von der Hausverwaltung und dem BlB genehmigt und wird 
finanziert. Im angrenzenden Raum soll ein „Co-Working-Space“ eingerichtet werden, damit 
kollegiale Begegnungen von Ref. und FL‘ sowie Arbeitsmöglichkeiten von (Klein-)Gruppen 
gegeben sind. Ein Termin für den Arbeitsbeginn bzw. die Arbeitsdauer ist nicht 
vorauszusagen. 

-  Frau Gubitz-Peruche erinnert an die Kontakte zur Kathy Beys Stiftung im Rahmen einer 
didaktischen Halbjahresveranstaltung. Die Aachener Stiftung Kathy Beys hat sich den Auftrag 
gegeben, einen Beitrag zur Erhaltung der natürlichen Umwelt und der Lebensbedingungen für 
Mensch und Tier zu leisten. Dabei versteht sie die Sicherung der Lebensbedingungen als 
Nachhaltigkeitsaspekte für ökologische, ökonomische und sozialer Blickwinkel. Dies 
entspricht auch den Inhalten des Kerncurriculums, dass das Verständnis über Nachhaltigkeit 
in der Ausbildung zu fördern ist. Eine noch zu konkretisierende Veranstaltung könnte im 
späten Frühjahr stattfinden. 

-  Frau Zier erinnert an den Antrag des G-Seminars zur Anschaffung von Sitzwürfeln für 
diverse Räumlichkeiten im Sem-Gebäude beteiligen, die mit den Aufdrucken von 
Weltansichten einen Beitrag zum Bewusstsein von Nachhaltigkeit verdeutlichen. Die Würfel 
sind vergriffen. Es werden aber von Katja und Frau Gier weitere Nachfragen zur Beschaffung 
gestellt. 

-  Herr Elfring stellt eine freiwillige, selbstständig nachzufragende Unterstützungsmaßnahme 
für alle Auszubildende des ZfsL vor. Dazu wird eine Vorlage verteilt. Es kann davon 
ausgegangen werden, dass zurzeit viele Aspekte, die nicht im Kanon der Ausbildung 
verankert sind, auf die Referendarinnen und Referendare zukommen. Hier kann auch für das 
individuelle Lernen, mit schulischen Situationen umzugehen, eine persönliche Unterstützung 
hilfreich sein. Dabei geht es nicht um ein mit den Seminaren des ZsfL konkurrierendes Lernen, 
sondern um ein Training, das zeitlich begrenzt nach den angemeldeten Bedürfnissen 
einzelner Auszubildender angeboten werden soll. Eine Besprechung für ein solches Angebot 
wird bei der nächsten Vorstandssitzung geschehen. 

-  Die Veranstaltung (didaktisches Halbjahresgespräch „Kommunikation als Wirkfaktor 
gelingender Lehr-Lernprozesse“) wird am 04-04-2022, 16:00 Uhr digital als Zoom-Konferenz 
beginnen. Frau Roth-Schnauer vom F. Schulz von Thun-Institut hat mit Ansgar gesprochen 
und erwartet im Vorfeld noch Konkretisierungen zum Ablauf. Dies wird in der kommenden 
Vorstandssitzung ein Schwerpunkt sein. 

❖ 30. Vorstandssitzung (07-03-2022) 

          Aktuelles aus den Seminaren und der ZfsL-Leitung 
          Hierzu sind Frau Gubitz-Peruche (ZfsL-Leitung) und Frau Zier (Leiterin G-Sem) anwesend. 
              Veranstaltung mit Dr. Timo Nolle 
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    - Frau Gubitz-Peruche blickt sehr positiv auf die Inhaltlichkeit und die Organisation der 
 Veranstaltung „Lehrkräfteausbildung als Tanz für zwei“ zurück und dankt für Organisation 
 (Benno) und Catering (Katja und Melanie). Von mehreren TN sind gute Bewertungen wg.     
               vieler  sinnvoller Aspekte rückgemeldet worden. Eine FL-Kollegin ist spontan in den                
               Förderverein  eingetreten. Eine Fortsetzung wird es unter gleichem Titel am 26-04-2022  
               geben. Thematisch  wird der Schwerpunkt auf dem individuellen Lernen, Reflektieren 
 und Weiterlernen liegen. Es werden hauptsächlich Fachleitungen und 
 Kernseminarleitungen erwartet.  
   - Teilnahmemöglichkeit der Ref und LAA an der didacta 2022, 2022-06-07 bis11, Köln 

Die Seminarleitung möchte den LAA*in und Ref*in die Teilnahme ermöglichen, ist aber 
 durch  Vorgaben der Bezirksregierung Köln und des MSW nur sehr eingeschränkt in der 
 Lage dies zu  tun. Überlegt werden ein evtl. Studientag oder individuelle Freistellungen. 
 In Bezug auf die Finanzierung von Fahrt- und Eintrittskosten wird der Förderverein  tätig 
 werden. Frau Gubitz-Peruche wird mit Frau Ellinghaus (BezReg. Köln) Kontakt wg.  einer 
 Klärung der rechtlichen Fragen aufnehmen. 

  - Logo für das ZsfL und mehr 
 Frau Gubitz-Peruche berichtet zum Stand eines Logos für das ZfsL, dass das Unternehmen 
 „Büro 29“ Entwürfe für das Logo und Vorschläge für eine umfassendere 
 Willkommenskultur  geliefert hat. . Diese werden von der Steuergruppe begutachtet 
 werden. Die Finanzierung ist gesichert. Damit eingebunden ist die Beteiligung für den 
 FöVerein-Vorstands zunächst erledigt. „Herr Mura, der 2016 den Flyer für den 
 Fördererverein gestaltet hat, ist Mitglied der Findungsgruppe für das ZfsL Logo. Herr Mura 
 wird, wenn das Logo für das ZfsL verabschiedet ist, für eine eventuelle Neugestaltung eines 
 Flyers des Fördervereins angesprochen werden.“ 

- Lernräume  
Ein Teil (Durchbruch) ist von der Hausverwaltung und dem BlB genehmigt und wird 
finanziert. Im angrenzenden Raum soll ein „Co-Working-Space“ eingerichtet werden, damit 
kollegiale Begegnungen von Ref. und FL‘ sowie Arbeitsmöglichkeiten von (Klein-)Gruppen 
gegeben sind.  Ein Termin für den Arbeitsbeginn bzw. die Arbeitsdauer ist nicht 
vorauszusagen.  

 - Die Sitzwürfel sind zurzeit nicht lieferbar – Frau Zier und Katja bleiben am Ball. 
    - Unterstützung von LAA*in und Ref*in durch Beratung in Form IKT 
 Raymund Elfring stellt Eckpunkte vor, wie eine freiwillige, selbstständig nachzufragende 
 Unterstützungsmaßnahme „IndividuellesKompetenzTraining“ IKT für alle Auszubildende 
 des ZfsL durchgeführt werden kann.  
 WAS:     Ein freiwilliges, selbstgewähltes, zu nichts verpflichtendes, spontanes, zeitlich 
 begrenztes, kostenloses Beratungsangebot 
 WER:     Alle LAA*in und Ref*in im Einzelgespräch oder in Kleingruppengröße / Als 
 unterstützende   Gesprächspartner können ehemalige FL/ FL’in der Teilseminare 
 angesprochen werden. Überlegt wird auch, ehemalige Ausbildungslehrer*innen und -
 koordinator*Innen oder Schulleiter*innen zu gewinnen 
 WO:      Kontaktaufnahme in der Cafeteria oder im Foyer oder auch in Aufenthaltsraum der 
 Refs/ Tiefere Gespräche müssen in geschützterer Atmosphäre sattfinden können. 
 WANN:  Alle 14 Tage an den jeweiligen Ausbildungstagen der verschiedenen Seminare 
 Zur Sprache kommt auch das im G.Bereich existierende „Senior-Mentoring“, das ähnliche, 
 interessante Ziele zur Unterstützung der Lernenden verfolgt, geht aber -auch wg. der 
 Zielgruppe Seiteneinstieg- über die Angebote des IKT hinaus. In der kommenden 
 Vorstandssitzung sollen mögliche Entscheidungen getroffen werden.   
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❖ 31. Vorstandssitzung (24-05-2022) 

   Aktuelles aus den Seminaren und der ZfsL-Leitung 
Bekanntmachung des Fördervereins 

Durch einige Aktivitäten ist der FöVerein schon bekannter geworden. Dies soll vertieft 
werden. Wichtiger Punkt sind erfolgreiche Aktivitäten des Vereins (z.B, Karten für didacta 
oder digitale Veranstaltungen im Rahmen der didaktischen Halbjahresgespräche). Nach 
den Sommerferien -Mitte August- soll in den Kernseminaren noch einmal auf die 
Unterstützung durch den FöVerein hingewiesen werden. Ebenfalls ist an Stellwände mit 
Aktivitäten an verschiedenen Stellen im ZfsL gedacht. 
Im Rahmen der Herstellung von Öffentlichkeit soll ein neues Foto des Vorstands bei der 
kommenden Vorstandssitzung gemacht und in die Web-Seite eingepflegt werden. 

Literacy-Boxes 
Katja und Melanie stellen drie thematisch unterschiedliche „literacy-boxes“ vor. 
Schulanfängerinnen und -anfänger mit geringen vorschulischen Literacy-Erfahrungen 
benötigen gezielte Angebote, mit denen sie grundlegende Literacy-Erfahrungen aufbauen 
können. Dafür kann zum einen die Lernumgebung so gestaltet werden, dass Kinder sich 
eigenständig einen Zugang zur Schrift verschaffen können. Zum anderen stellen 
unmittelbare Handlungsimpulse durch Lehrkräfte eine Lernmöglichkeit dar. Eine 
Kombination aus beiden Zugangsweisen bietet den Kindern sowohl implizite als auch 
explizite Lerngelegenheiten. Im aktuellen Fall sind sie für ukrainische Grundschüler*innen 
gedacht, die an verschiedenen Grundschulen in Aachen (z.Zt. 6) beschult werden müssen. 
Thematisch sind die Boxen „Im Zirkus“, „Im Restaurant“, Fußball“ orientiert. Mit der 
Hoffnung auf ein Schneeballsystem können weitere GS diese Idee übernehmen. Der 
Förderverein übernimmt für die ersten 9 Boxen die Kosten. (einstimmiger Beschluss) 

 

❖ 32. Vorstandssitzung (23-08-2022) 

 Aktuelles aus den Seminaren und der ZfsL-Leitung 
- Öffentlichkeitsverbesserung des Fördervereins 
Durch einige Aktivitäten ist der FöVerein schon bekannter geworden. Dies soll vertieft 
werden. Wichtiger Punkt sind erfolgreiche Aktivitäten des Vereins (z.B, Karten für didacta 
oder digitale Veranstaltungen im Rahmen der didaktischen Halbjahresgespräche). Nach 
den Sommerferien -Mitte August- soll in den Kernseminaren noch einmal auf die 
Unterstützung durch den FöVerein hingewiesen werden. Ebenfalls ist an Stellwände mit 
Aktivitäten an verschiedenen Stellen im ZfsL gedacht. 
Im Rahmen der Herstellung von Öffentlichkeit soll ein neues Foto des Vorstands bei der 
kommenden Vorstandssitzung gemacht und in die Web-Seite eingepflegt werden. 
-  Literacy-Boxes 
Katja und Melanie stellen drie thematisch unterschiedliche „literacy-boxes“ vor. 
Schulanfängerinnen und -anfänger mit geringen vorschulischen Literacy-Erfahrungen 
benötigen gezielte Angebote, mit denen sie grundlegende Literacy-Erfahrungen aufbauen 
können. Dafür kann zum einen die Lernumgebung so gestaltet werden, dass Kinder sich 
eigenständig einen Zugang zur Schrift verschaffen können. Zum anderen stellen 
unmittelbare Handlungsimpulse durch Lehrkräfte eine Lernmöglichkeit dar. Eine 
Kombination aus beiden Zugangsweisen bietet den Kindern sowohl implizite als auch 
explizite Lerngelegenheiten. Im aktuellen Fall sind sie für ukrainische Grundschüler*innen 
gedacht, die an verschiedenen Grundschulen in Aachen (z.Zt. 6) beschult werden müssen. 
Thematisch sind die Boxen „Im Zirkus“, „Im Restaurant“, Fußball“ orientiert. Mit der 
Hoffnung auf ein Schneeballsystem können weitere GS diese Idee übernehmen. 
Der Förderverein übernimmt für die ersten 9 Boxen die Kosten. (einstimmiger Beschluss) 
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  - Finanzen und Finanzamt (Körperschaftssteuer) 
Das Finanzamt Aachen hat zum Ende Juni 2022 den Bericht zur Körperschaftssteuer 
eingefordert. Benno hat dafür die Unterlagen zusammengestellt, die Ansgar fristgerecht 
einreichen wird. 
 

   - Unterstützung von LAA*innen und Ref*innen durch IKT (Entscheidung) 
Raymund stellt als Fortführung der Gedanken der letzten Vorstandssitzung konkretisierte 
Eckpunkte vor, wie die Unterstützungsmaßnahme _„IndividuellesKompetenzTraining“ IKT 
für alle Auszubildende des ZfsL durchgeführt werden kann.  
 
Tischvorlage: Die vielzitierte Zeitenwende bezieht sich nicht nur auf die politisch 
gesellschaftlichen Bereiche, sondern ist auch bei der Ausbildung von Lehrerinnen und 
Lehrern hochwirksam. Viele persönliche Belange und die neuen, oft ohne Probephase 
vorgegebenen Ausbildungswege beeinflussen und belasten das kontinuierliche Lernen aller 
Lehramtsanwärter*innen und Referendar*innen.  
Der Förderverein des ZfsL Aachen plant, dazu eine individuelle, freiwillige, zeitlich 
begrenzte, von Seminarangebote getrennte, auch spontane Unterstützung anzubieten.  
Mögliche Ziele dabei sind: 
- Eingehen auf die ganz individuellen Fragen der Auszubildenden  
-  Fragen zur Handlungssicherheit in methodischen und schulpraktischen Bereichen 
- Aspekte der individuellen Unterrichtsplanungs- und Durchführungskompetenz 
- (Weiter-)entwickeln der professionellen Kommunikation im Unterricht (s. hierzu auch die 
Zoom-Veranstaltung des FöVereins am Mo., 31-05-2022, 16:00 Uhr)  
- … 
 - Als kompetente Gesprächspartner*innen sollen ehemalige Fachleiter*innen, 
Schulleitungsmitglieder, Ausbildungslehrer*innen, die nicht mehr mit der aktuellen 
Ausbildung verbunden sind, zur Verfügung stehen. 

-  Vorbereitung DHj-Gespräch „Aufgaben in der Kommunikation als Lehrer*in“ 
Ansgar berichtet, dass die Vorgespräche mit der Referentin positiv verlaufen sind. Sie freut 
sich auf die Zoom-Konferenz. Die Einladungen zur Zoom-Konferenz mit dem 
entsprechenden Link sind an alle LAA und Refis sowie an alle Ausbilder*innen geschickt 
worden. 

  - Verschiedenes,  
Teilnahmemöglichkeit der Ref und LAA an der didacta 2022, 2022-06-07 bis11, Köln 
Über Kontakte ist es dem Förderverein gelungen, 200 Eintrittscodes über die GEW und 
ähnlich viele über den VLBS zu erhalten, die die interessierten TN*innen abrufen können. 
Das Seminar BK wir am turnusgemäßen Seminartag zur didacta fahren. 

 

❖ 33. Vorstandssitzung (24-10-2022) 

     Aktuelles aus den Seminaren und der ZfsL-Leitung 
      - Frau Gubitz-Peruche regt an, dass nach Fertigstellung und endgültiger Ausstattung die 
neuen Räumlichkeiten allen Seminarangehörigen vorgestellt werden sollen. Melanie schlägt 
eine QR-Rallye vor, was hohe Zustimmung erhält. Der Förderverein wird sich in 
angemessener Form beteiligen und sich dadurch bekanntmachen können. Der Zeitpunkt wird 
wg. der noch zu erwartenden weiteren Ausgestaltung kurz vor oder nach den Osterferien 
2023 liegen.  
        - Es gibt das neue Logo für das Seminar, das nun genutzt werden soll. Der Förderverein 
wird das eigene Loge nutzen bis auf die Veranstaltungen, die gemeinsam von Seminar und 
Förderverein getragen werden ( z.B: didaktische Halbjahresgespräche). 
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       - Für das nächste didaktische Halbjahresgespräch ist das Thema Schulsozialarbeit 
„Muss ein/e Lehrer*in denn alles können?“ geplant. Ansgar hat mit Frau Schadt, Stadt 
Aachen/ Städteregion gesprochen und für den 26-01-2023, 17.00 Uhr einen Termin 
ausgemacht. Es wird einen Vortrag und einen anschließenden Austausch geben. Ob eine 
digitale oder Präsenzveranstaltet wird, muss noch entschieden werden. 
      - Gabi Haase berichtet von der Zentralisierung der Webseiten der ZfsL NRW-weit. Das 
bedeutet für die einzelnen ZfsL, dass sie nur noch sehr begrenzt auf der offiziellen Homepage 
Inhalte oder aktuelle Mitteilungen unterbringen dürfen. Davon ist auch der Fö-Verein 
betroffen, der dann wahrscheinlich keinen Link mehr auf der dann NRW-weit gleichen 
Struktur bekommen kann. Ebenfalls fallen für die Seminare die Verlinkungen mit aktuellen 
Informationen weg. Es sind dann somit keine Hinweise (z.B. did. Hj-Gespräche; Portfolio; 
Veranstaltungen; …) des Fördervereins des ZfsL-Aachens mehr möglich. Eine genaue Struktur 
wird von MSW kurzfristig erwartet. Gabi wird berichten. Für eine eventuell mögliche neue 
Verlinkung zu einer lokalen Website verfasst Raymund nach kurzer Diskussion eine verkürzte 
Vorstellung des Fö-Vereins.  
      - Die jährliche MV wird am 13-12-2022, ab 17:00 Uhr stattfinden. Es wird zu diesem 
Zeitpunkt wahrscheinlich keine Durchführung über ZOOM möglich sein. Falls dies so ist, wird 
eine Präsenzversammlung durchgeführt werden. Geprüft wird auch, ob eine Hybridform 
möglich ist. 
Ansgar, Stefan und Raymund berichten von Versuchen, die von bestimmten Posten 
ausscheidenden Personen zu ersetzen, was sich als äußerst schwierig erwiesen hat. Es hat nur 
eine neue Person, Karin Laschweski-Müller, sich interessiert gezeigt, im neu zu wählenden 
Vorstand mitzuarbeiten. Folgende Posten sind nach Satzung mindestens zu besetzen und sind 
durch Meldung bestätigt:  
1. Vorsitzende/r: kein Vorschlag    2.+3.  Zwei Stellv.Vorsitzende/r: keine Vorschläge    4. 

Kassierer/in: Vorschlag Benno Weber    5.  Schriftführer/in: Bettina Schütz    Als mögliche 
Beisitzer*innen haben sich gemeldet: Melanie Lanckohr, Gabi Haase, Karin Laschewski-
Müller. 

In dieser Situation ist die Neuwahl eines Vorstandes bei der kommenden MV nach Satzung 
nicht möglich. Dies führte zu folgenden Überlegungen: 
Falls sich nicht doch noch klare Meldungen, für die konkret zu besetzenden Posten ergeben, 
erklären sich Ansgar Stracke-Mertes (Vorsitz), Raymund Elfring (Schriftführung oder stellv. 
Vorsitz) bereit, noch ein Jahr (bis MV 2023) die Geschäfte weiterzuführen. Auch Melanie 
Lanckohr ist für eine stellvertr. Vorst.funktion bis dahin bereit, sowie Manfred Braam als 
Beisitzer. Bei der MV würde der Punkt Neuwahl aufgerufen (nach Satzung notwendig) und 
dann mit den Stimmen der Anwesenden auf die nächste MV 2023 vertagt.  
Wenn sich bis dahin keine Kandidaten*innen für die nach Satzung notwendigen Posten 
melden, droht die Auslösung des Vereins mit der satzungsgemäßen Übertragung des 
Finanzbestandes an die Bezirksregierung.  

 
 

❖ 7. Mitgliederversammlung (13-12-2022) 

 Datum:    13-12-2022, 17:00 Uhr bis 18:45 Uhr  
Ort:    Raum 0193, ZfsL Aachen 
Anwesende:        siehe Liste (13 TN) 
Protokoll:  Raymund Elfring 
 
Vorgesehene Tagesordnung:  
1. Begrüßung durch den Vorsitzenden des Vorstands  
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2. Formales: Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und der   
 Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung, Protokoll, Verabschiedung der  
 Tagesordnung 
3. Tätigkeitsbericht des Vorstands 
4. Entgegennahme des Kassenberichts  
5. Bericht der Kassenprüfung 
6. Entlastung des Vorstands 
7. Wahlen:  Vorstand + Kassenprüfer*in 
8. Ausblicke auf Vorhaben und Veranstaltungen im kommenden Kalenderjahr 
9. Verschiedenes 

 
1.  Begrüßung 
Ansgar Stracke-Mertes begrüßt als Vorsitzender die anwesenden Mitglieder. (s. Liste). Herr 
Stracke-Mertes macht zunächst auf ein vergangenes Jahr aufmerksam, das auch die Arbeit 
des Vorstands durch Corona, die Wirrungen durch den Krieg Putins gegen die Ukraine und die 
dadurch entstandenen beeinflusst hat. Der Vorsitzende bedankt sich sowohl bei der 
Seminarleiterin, Frau Gubitz-Peruche, für die gute Zusammenarbeit und Unterstützung sowie 
bei den Vorstandskolleg*innen für die intensiven Anstrengungen und das gegenseitige 
Vertrauen. Die Seminarleiterin erklärt, dass die vertrauensvolle Zusammenarbeit und die 
Unterstützungen des Fördervereins zur Qualitätsverbesserung der Seminararbeit beigetragen 
haben. Herr Stracke-Mertes skizziert die Bedeutung der heutigen Sitzung, insbesondere in 
Bezug auf Pkt.7 „Wahlen“. 
3. Tätigkeitsbericht des Vorstands 
- Formales 
- Seit der MV von 2021 hat es 5 Vorstandssitzungen gegeben. Alle sind protokolliert worden 
oder können im Einzelnen oder schwerpunktmäßig im Portfolio nachgelesen werden. Alle 
Vorstandsmitglieder und die beratenden Mitglieder sind in der Regel anwesend gewesen. Bei 
mehreren dieser Sitzungen haben Frau Gubitz Peruche als Leiterin des ZfsL bzw. Leiter*innen 
der Teilseminare beratend teilgenommen. Alle Vorstandssitzungen konnten in Präsenzform 
stattfinden. Wg. Corona sind einige Absprachen über E-Mails oder digital besprochen worden 
und in den dann folgenden Präsenzsitzungen protokolliert worden. 
- Zurzeit hat der Fö-Verein 46 zahlende Mitglieder. Das sind bei 3 Austritten und 4 Eintritten 1 
Mitglied mehr als 2021. Die Verteilung 16 Gy/Ge, 20 BK, 7 G, 3 Leitung ZsfL oder SL oder 
Institution. Sicher haben wir mehr Sympathisanten und es wird versucht, die Zahl zu erhöhen, 
Dazu findet zur Zeit eine Kampagne in allen Teilseminaren statt. 
- Die Veranstaltungen (didaktische Halbjahresgespräche) des Fördervereins 
Alle blickten sehr positiv auf die Inhaltlichkeit und die Organisation der Veranstaltungen 
zurück.  
„Lehrkräfteausbildung als Tanz für zwei“ (Timo Nolle) am 2022-01-27  
Eine Fortsetzung hat es am 26-04-2022 gegeben. Thematisch lag dann der Schwerpunkt auf 
dem individuellen Lernen. 
„Kommunikation als Wirkfaktor gelingender Lehr-Lernprozesse“ hat es am 04-05-2022, 16:00 
Uhr digital als Zoom-Konferenz gegeben. Frau Roth-Schnauer vom F. Schulz von Thun-Institut 
hat mit Ansgar noch Konkretisierungen zum Ablauf besprochen.  
„Muss ein/e Lehrer*in denn alles können?“ Für das nächste didaktische Halbjahresgespräch 
ist das Thema „Schulsozialarbeit“ geplant.  
4. Entgegennahme des Kassenberichts Herr Weber stellt den Kassenbericht vor. Der 
Kontostand zum 04-12-2022 beträgt 2049,05€. (Bericht s. Anlage 1) 

5. Bericht der Kassenprüfung 
Am 21-11-2022 haben Herr Bram und Frau Laschewski-Müller als gewählte Prüfer*in die 
Kasse geprüft. Beanstandungen wurden nicht vermerkt. Die Kassenprüfer schlagen die 
Entlastung des Kassenwartes vor. (Bericht s. Anlage 2) 
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6. Entlastung des Kassenwartes und des Vorstands 
Auf Vorschlag wurden der Kassenwart und der Vorstand einstimmig entlastet. 
7. Wahlen 
Ansgar Stracke-Mertes, Stefan Kratzel und Raymund Elfring berichten von Versuchen, die 
von bestimmten Posten ausscheidenden Personen zu ersetzen. Die jetzigen 
Vorstandsmitglieder Katja Krummlauf, Melanie Lanckohr, Ansgar Stracke-Mertes erklären, 
dass sie nicht mehr für den Vorstand kandidieren werden. Als neue Personen haben Karin 
Laschewski-Müller, Bettina Schütz und Herr Michael Turner sich interessiert gezeigt, im neu 
zu wählenden Vorstand mitzuarbeiten und stellen sich als Kandidaten*innen zur 
Verfügung.  
Manfred Bram leitet die Wahl. Nach kurzer Diskussion ergibt sich folgende Situation:  
Es stellen sich als Kandidaten*innen für eine Vorstandsarbeit zur Verfügung: 
Bettina Schütz 
Karin Laschewski-Müller 
Benno Weber 
Michael Turner 
Raymund Elfring 
Von den Kandidaten*innen werden einstimmig gewählt: 
- Für die Position als 
1. Vorsitzender Raymund Elfring  
2. Vorsitzende  Karin Laschewski-Müller 
3. Vorsitzender Michael Turner 
Schriftführerin  Bettina Schütz 
Kassenwart  Benno Weber 
Alle Gewählten nehmen die Wahl an. 
Als neue Kassenprüferinnen werden Gabi Haase und Melanie Lanckohr gewählt   
- Als beratende Mitglieder für den Vorstand erklären sich Gabi Haase, Melanie Lanckohr, 
Katja Krumlauf, Ansgar Stracke-Mertes und Manfred Braam zur Mitarbeit bereit. 
8. Ausblick auf das kommende Geschäftsjahr 
- Das Angebot zur individuellen Professionsentwicklung der LAA z.B. in Form der 
Kollegialen Praxisberatung wird weiterhin unterstützt. 
- Die weitere Ausgestaltung des Seminars zur Verbesserung der Lernumgebung für die 
Auszubildenden im Seminar wird der Förderverein weiterhin unterstützen 
- Im Rahmen der didaktischen Jahresgespräche wird zum Thema Schulsozialarbeit hat der 
Förderverein mit Frau Schadt, Stadt Aachen/ Städteregion gesprochen und für den 26-01-
2023, 17.00 Uhr einen Vortrag mit anschließender Aussprache ausgemacht. Ob es eine 
digitale oder Präsenzveranstaltet wird oder eine sowohl als auch, wird kurzfristig 
entschieden werden. 
9. Verschiedenes 
- Frau Gubitz-Peruche erklärt, dass sie noch einen Antrag stellen wird, die Referendars-
Küchenausstattung weiter auszustatten.  Das betrifft eine Kaffeemaschine, eine 
Microwelle.  
- Frau Gubitz-Peruche als ZfsL-Leiterin spricht noch einmal den Dank an alle Mitglieder des 
„alten“ Vorstands aus und freut sich auf eine gelingende Zusammenarbeit mit den neu 
gewählten Vorstandsmitgliedern.  
- Es gibt keine weitere Wortmeldung. Der neu gewählte Vorsitzende schließt die 
Versammlung um 18:45 Uhr. 

 

34. Vorstandssitzung (12-01-2023) 

Zeit: 12.01.2023, 16.00 – 17.45 Uhr 
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Anwesende: s. Anwesenheitsliste 
TOP 1:  Raymund Elfring begrüßt die Vorstandsmitglieder und die Gäste mit guten 
Wünschen für ein gutes, erfolgreiches und friedliches Jahr 2023. Er stellt die 
Beschlussfähigkeit fest. 
TOP 2:  Das Protokoll der Vorstandssitzung und der Mitgliederversammlung am 13.12.2022 
wird einstimmig nach 2 Ergänzungen genehmigt: a) Kassenprüferinnen: Gabi Haase und 
Melanie Lanckohr  b) Anträge der Seminarleitung für den Coworking  Space: Abtropfschale 
und Ausstattungen für die Auszubildenden. Die Realisierung soll über einen Förderantrag 
an die Spk Aachen geschehen. 
TOP 3:  Es werden mit einhelliger Zustimmung die Vorstandsaufgaben für 1 Jahr übergeben 
an: 
Vorsitz: Raymund Elfring 
Schriftführung: Bettina Schütz 
Stellvertretende Vorsitzende: Karin Laschewski-Müller, Michael Turner 
Kassenwart: Benno Weber 
Kassenprüfer: Ansgar Stracke-Mertes 
TOP 5:  Anträge auf Kostenübernahme  
- Hingewiesen wird noch einmal darauf, dass grundsätzlich nur solche Förderwünsche 
beraten, ggf. genehmigt werden können, die vorab per Formular beantragt wurden und mit 
Belegen abgerechnet werden. Seminarinterne Fragen zur Gerechtigkeit von 
Mittelverteilungen sollen dort besprochen werden. 
- Genehmigt wird der Antrag der Fachleiterin Oschowski zur anteiligen 
Fahrtkostenübernahme (Bonn-Exkursion/ Benzinkosten) einer Gruppe von 
Referendar*innen (30,- €). 
- Das BK-Seminar, vertreten durch FL*in Simone Eschweiler, beantragt die 
Rechnungslegung durch den FöV für eine 2-tg. Seminarveranstaltung zur Kooperation 
zwischen ABBs und Fachleitungen im Haus der Sporthochschule in Hennef 
(Vertragspartner) in Höhe von 6.500,- €, die an den FöV durch Spenden der teilnehmenden 
BKs in mindestens vollem Umfang zurückfließen werden. Dies ist ein seit Jahren bewährtes 
Verfahren (s. Kooperationstreffen des BK-Seminars mit den BK-Schulleitungen).  Der Antrag 
wird einstimmig genehmigt. 
- Frau Gubitz-Peruche lässt in Abwesenheit die Zustimmung der Sparkasse zu einer Spende 
für die Ausstattung der neuen Küche im Ausbildenden-Bereich berichten.  
Die Rückstellung der FöV über 1000,- € kann danach aufgelöst werden.  
Der Antrag an die Sparkasse sollte berücksichtigen, dass i. d. Regel 50% der beantragten 
Kosten übernommen werden. 
- Zum Danken und Besprechen möglicher weiterer Details, auch zum Erhalt der 
Spendenbereitschaft, wird Raymund Elfring mit Gast Michael Turner die Sparkasse 
besuchen und die Arbeit des FöV/ des ZfsL auch mittels Fotos verdeutlichen, um besonders 
den Co-Working-Aspekt herauszustellen. 
- Der Antrag von Frau Gubitz-Peruche zur Anschaffung von Ordnungsboxen für die neu 
eingerichtete Bibliothek wird einstimmig angenommen (100,- €). 
TOP 6   Planung der nächsten Aktivitäten 
- Die von Raymund Elfring erstellte und gemailte Einladung zum 7. Halbjahresgespräch 
findet allgemeine Zustimmung und wird an die Auszubildenden, Fachleitungen und 
Ausbildungsschulen am 16.1.23 gemailt. Mit der Bitte um Rückmeldung bis zum 23.1.23. 
Über diesen Verteiler wird kurz vor der Fortbildung auch der Link zur Veranstaltung 
versendet (Zfsl-Verwaltung). 
- Die Bitte um Anmeldung für eine möglicherweise präsentische Begegnung zusätzlich zur 
möglichen per Internet, wird im Text herausgestellt, um die Raumplanung realisieren zu 
können.  
Einen süßen Dank an die Referentinnen für ihren kostenlosen Auftritt besorgt Melanie. 
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Raymund Elfring informiert überdies die Presse. 
- Für das 8. Halbjahresgespräch schlägt Ansgar Stracke-Mertes das Thema „Elterngespräch“ 
(Erziehungsverantwortung in Kooperation von Schule und Elternhaus) vor. Er stellt den 
Kontakt zu einem ausgewiesenen Experten her: Herr Andreas Schmidt, Lehrer an der 
Montessori-Gesamtschule Aachen.  
- Für das Beratungsangebot IKT wurden bisher keine Termine vereinbart. Es soll den 
ReferendarInnen und weiteren Ansprechbaren im Rahmen offener Seminarzeiten (GS: di 
12-13 Uhr bzw. BK: do 12.30-13.30) erläutert werden. Auch kann es bei der nächsten 
Seminarkonferenz allen Beteiligten noch einmal veranschaulicht werden. 
- Der Aktualisierung des Flyers des FöV wird mit großem Dank an Raymund Elfring 
zugestimmt. Gelegt soll er werden zusammen mit einer Darstellung der bisherigen 
Förderprojekte z. B. in die Aufenthaltsräumen der Azubis und im Verwaltungsbüro, 
besonders aber in die Fächer der Fachleitungen .  
- Michael Turner übernimmt es, Aufkleber mit dem Logo des FöV vorzubereiten, mit denen 
beispielsweise Produkte, die der FöV finanziert hat, gekennzeichnet werden können. Sie 
werden in der nächsten Sitzung beraten. 
- Zur Erinnerung: Bei der Außendarstellung der FöV-Aktivitäten wird das eigene Logo 
verwendet, nur bei offiziellen Kooperationen mit dem ZfsL als Behörde wird dessen Logo 
ergänzt. 
TOP 7   Verschiedenes 
- Internet-Präsenz des FöV: Auf Logineo wird ein separater Bereich für den Förderverein 
eingerichtet.  Dazu wird demnächst auf der ZfsL-homepage ein Link zum FöV eingerichtet. 
Informationen zum FöV, Protokolle etc. lädt künftig/ weiterhin Gaby Haase hoch (bitte an 
sie senden).   
Der Vorstand dankt ihr für ihre unermüdliche und aufmerksame Betreuung des  
Internetauftritts des Fördervereins. 
- Ehemaligen-Dank: Für die besonderen Verdienste um die Entwicklung und die 
erfolgreiche Arbeit des Fördervereins wird den ausgeschiedenen Vorstandsmitgliedern 
noch einmal im Rahmen einer informellen Zusammenkunft gedankt werden:   
-- nächsten Vorstandssitzung, Do., 16-03-2023, 16:00 Uhr. 
Protokoll: Bettina Schütz 
Aachen, 2023-01-19 
 

 

❖ 7. Didaktisches Halbjahresgespräch (26-01-2023) 
Thema: Schulsozialarbeit an Aachener Schulen 
Zum 7. Didaktischen Halbjahresgespräch hatte der Förderverein des ZfsL für den 
26.01.2023 in das Seminargebäude oder per zoom eingeladen. Die Teamleiterin der 
Schulsozialarbeit der Stadt Aachen, Frau Schadt und ihr Kollege Herr Bougé sowie die 
Vertreterin der Städteregion Aachen, Frau Klarowski, stellten sich nach einer erhellenden 
Darstellung der fortlaufenden Entwicklung und enormen Expansion der Schulsozialarbeit 
seit den frühen 1990er-Jahren und deren vielfältigen Aufgabenfelder den Fragen der 
TeilnehmerInnen. Ausgehend von einem gemeinsamen Bildungs- und 
Erziehungsverständnis im System Schule wird im sozialpädagogischen Arbeiten mit Kindern 
und Jugendlichen aus den unterschiedlichen Schulformen, für die im ZfsL Aachen 
ausgebildet wird, Wert gelegt auf die Zusammenarbeit mit den 
Kooperationspartner*innen, also den Erziehungsberechtigten und den Lehrer*innen sowie 
Schulleitungen, den außerschulischen Sozialisationsbegleitenden und ggf. 
Arbeitgeber*innen. Orientiert an Alter und Entwicklungstand der Kinder bzw. Jugendlichen 
wird im Wesentlichen durch Prävention, Intervention, Beratung und Begleitung versucht, 
jedem jungen Menschen zur Nutzung seines Potentials zu verhelfen. Hierzu kann das 
individuelle Gespräch ebenso gehören wie die Begleitung einer Gruppe oder Klassen, ob im 
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Unterricht oder auf Klassenfahrt. Immer wieder regt Schulsozialarbeit (sozial-
)pädagogische Orientierung auch im gesamten System Schule an, die Neujustierung 
aufgrund sich ändernder Bedingungen in Politik (s. Flüchtlingsaufnahme) oder Sozialisation 
(z. B. durch die Wirkung der Mediennutzung auf Heranwachsende). Die 
Schulsozialarbeiter*innen der Aachener Ausbildungsregion stehen in diesem 
Handlungskomplex mit ihrem Erfahrungsschatz und ihrer Ideen- und Methodenvielfalt 
auch als Ansprechpartner*innen für Auszubildende im Lehrerberuf bereit. (Bettina Schütz) 
Stand 2023-03-15 RE 
 
 


